

**1Juan 3:11** Porque este es el mensaje que habéis oído desde el principio: Que nos amemos unos a otros. 12 No como Caín, que era del maligno y mató a su hermano. ¿Y por qué causa le mató? Porque sus obras eran malas, y las de su hermano justas. 13 Hermanos míos, no os extrañéis si el mundo os aborrece. 14 Nosotros sabemos que hemos pasado de muerte a vida, en que amamos a los hermanos. El que no ama a su hermano, permanece en muerte.

En el verso 10 Juan nos mostraba cual era la manifestación, la prueba o evidencia de quien es hijo de Dios o quien es hijo del diablo. Nos habla del amor al hermano, de hacer justicia tal y como nuestro Padre es un Dios justo, sin pecado, sin maldad.

Y también nos habla de que la descripción o el título que se le da a Satanás aquí es *Calumniador*, utilizando la acusación falsa para atribuir maldad a alguien con el fin de desalentarlo. En otras palabras, la crítica, el chisme. Quienes andan chismeando de los demás, juzgando, calumniando con falsedad y están con ello desanimando, desalentando a los verdaderos cristianos, dice Juan, no sólo demuestran no amar al hermano, demuestran no estar haciendo lo justo y demuestran de una manera evidente, que son hijos del diablo, que no son de Dios.

Si le preguntáramos a Juan porque está siendo tan contundente, porque no da lugar a intermedios, el v.11 nos da la razón.

**V.11) Porque este es el mensaje que habéis oído desde el principio:** Porque el mensaje no ha cambiado. Nadie cambió el Evangelio, nadie dijo otra cosa distinta. El mensaje del Evangelio, sigue siendo el mismo que cuando lo recibieron, así que todos deberían saberlo, nadie tendrá una excusa.

Aquel que no ama a su hermano, que no hace lo justo (como el Padre Justo) y que además está haciendo lo que el diablo hace (calumniar), por mucho que le ofenda, sabe que esto no es lo que Dios espera de sus hijos.

- **Mensaje:** pero es que el mensaje no es sencillamente una recomendación, no es un consejo que pueda ser tomado en cuenta o desechado. Juan está hablando de *angelía*: anuncio, pero también precepto, mandato.
- **Que nos amemos unos a otros:** *agapao*: amar mucho. **Hartmut Beyer** nos recuerda que *este es el mensaje antiguo y básico del evangelio que caracteriza la relación de los creyentes. Fue el mensaje de Jesús: Jn 13:34, 35; 15:12, 17. Fue el mensaje de los apóstoles: Ro 13:8; 1Ts 4:9; 1P 1:22; 1Jn 3:23; 4:7, 11-12, 20-21; 2Jn 5. Es la evidencia vital de la vida cristiana, la prueba de la genuinidad del nuevo nacimiento, no sólo es parte del evangelio, sino el contenido, la esencia y el cumplimiento del evangelio.*<sup>1</sup>

**William MacDonald** dice que *el amor no se usa aquí en el sentido de amistad o de un mero afecto humano, sino que se trata del amor divino. Es amar a otros como*

---

<sup>1</sup> Las cartas de Juan. Hartmut Beyer. Ed: Clie, Viladecavalls, Barcelona

*Cristo nos amó. En realidad, esto no se puede conseguir con las propias fuerzas de uno, sino sólo en tanto que el Espíritu Santo dé fuerzas para ello.*<sup>2</sup>

Y esta es la razón por la que Juan es tan contundente en cuanto a este tema. Por esto se atreve a asegurar quienes son hijos de Dios y quienes hijos del diablo. Porque el amor que demanda el Evangelio, es un amor sobrenatural que viene de Dios, que el hombre natural no puede dar porque no lo tiene. Por esto quien no puede amar así, es porque realmente no ha nacido de nuevo.

**MacArthur** también afirma esto con estas palabras: *El amor no es un simple deber opcional para los que afirman ser cristianos, sino una prueba positiva de que en realidad han nacido de nuevo.*<sup>3</sup>

También **Matthew Henry** está de acuerdo al decir que *este amor es el fruto especial de nuestra fe, y señal segura de que somos nacidos de nuevo.*<sup>4</sup>

Usted puede no estar de acuerdo con que si no ama a su hermano, si no anda en justicia y si anda en calumnias es hijo del diablo, pero estará en desacuerdo con la Palabra de Dios y con la mayoría de comentaristas bíblicos.

### **V.12) No como Caín, que era del maligno y mató a su hermano:**

- **No como Caín:** *ou kadsós*: en absoluto como Caín, de ninguna manera. En absoluto a la manera de Caín, o conforme a Caín.

De hecho, otras versiones lo traducen como: *No seamos como Caín (NVI); No debemos ser como Caín (NTV).*

**Caín:** Cayín: Lanza (como golpeando rápido), pero al mismo tiempo viene de la raíz *cun*: enochar, lamentar, cantar en un funeral.

- **Que era del maligno: jén:** imperfecto de **eimí**. Habla de “*ser*”; como lo traduce la NTV: *quien pertenecía al maligno*. No era simplemente alguien que hizo algo malo, sino que su maldad era tal porque se llenó del maligno, su ser era maligno, su naturaleza.
- **Maligno: ponerós:** alguien dañino, malo. También se traduce como *perverso, criminal, envidioso, malvado*.

**Mt 5:11** dice que *somos bienaventurados cuando nos persigan diciendo toda clase de mal contra nosotros mintiendo*. Pues esta clase de mal, es la misma raíz para describir al Maligno: **Ponerós**: Así que aquellos que dicen toda clase de mal contra ti, son del maligno. Tal y como el v.10 decía anteriormente, el calumniador.

Caín es considerado por la Palabra de Dios como alguien que era, pertenecía al maligno por matar a su hermano, que es lo contrario al amor.

Pero es que Jesús mismo dijo que no sólo el que matare a alguien será culpable de juicio, sino que aquel que se enoje contra su hermano también será culpable de juicio.

---

<sup>2</sup> Comentario Bíblico de William MacDonald. Ed: Clie, Viladecavalls, Barcelona, 1992

<sup>3</sup> Biblia de estudio John MacArthur. Grupo Nelson, RV60, 1997

<sup>4</sup> Comentario de toda la Biblia. Matthew Henry. Ed: Unilit, 1997

Tendrá el mismo juicio, la misma severidad. Y está hablando de **orgízo**: provocar o encolerizar, exasperarse, airarse.

- **Y mató a su hermano:** Por eso lo mató, porque estaba lleno del maligno, pertenecía del maligno, su ser era uno con el maligno, tenía la naturaleza del maligno. La NVI dice que *por ser del maligno asesinó a su hermano*. Y esto es porque uno hace, lo que su naturaleza es. Así decía el apóstol Juan en los versos anteriores. El que es justo, hace justicia, el que es del maligno, mata y el asesinato primeramente se efectúa en el corazón, luego se manifiesta en palabras hirientes, en mentiras, juicio, crítica.
- **¿Y porqué causa le mató? Porque sus obras eran malas: érgon:** sus acciones, su ocupación, sus hechos eran malos. Y está usando las dos palabras anteriormente usadas: **jén** (*de la raíz eimí*) y **ponerós**. Así que lo que Juan está diciéndonos es:

*Que Caín mató a su hermano porque sus obras eran lo que él era. Sus acciones eran conforme a la naturaleza que él tenía, maligna. Sus obras eran perversas, dañinas, malas, malvadas o envidiosas.*

Sus obras eran de la misma naturaleza que a quien Caín pertenecía, del maligno.

El v.10 nos habla de *ser de Dios*, indicando en el gr como *la fuente de donde sale, de donde se nutre*. Pues Caín se nutría del maligno, su fuente era el maligno y por lo tanto lo que salía de él era igual de maligno.

Hartmut dice que el adjetivo usado como sustantivo indica el género y el carácter de una persona (Mt 5:39, 45; 13:49; 22:10; Lc 6:35; 1Co 5:13)<sup>5</sup>

Dicen otros comentaristas que *sus obras manifestaron su verdadero carácter, aunque por fuera se presentó piadoso (dando un sacrificio como Abel). Al asesinar a su hermano, Caín manifestó su parentesco con Satanás que es el asesino desde un principio (Jn 8:44). Manifestó su carácter diabólico. El origen y la fuente de su vida, en pensamiento y acto, era el maligno.*<sup>6</sup>

- **Y las de su hermano justas: díkaios:** equitativas, inocentes, santas, rectas. Notamos aquí el contraste que Juan viene marcando: Malo vs Justo y la fuente de ambos: el maligno, el calumniador, o el Justo: Cristo, Dios.

¿Acaso el apóstol Pablo no nos advierte de estas obras? De envidias, rivalidades, enemistades, pleitos, iras, celos, contiendas, disensiones, envidias, homicidios... cosas semejantes que quienes lo practican no heredarán el reino de Dios. (Gal 5:21).

¿Acaso el fruto del Espíritu o la evidencia de tener el Espíritu no es completamente diferente? Amor, gozo, paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre, templanza.

**V.13) Hermanos míos, no os extrañéis si el mundo os aborrece:** Y aquí hay tres palabras clave:

---

<sup>5</sup> Las cartas de Juan. Hartmut Beyer. Ed: Clie, Viladecavalls, Barcelona

<sup>6</sup> 1-3 Juan Comentario del NT. S.J. Santiago Kistemaker. CRC World Literature Ministries. Grand Rapids, 1992

- **Mundo:** *kósmos*: está hablando de atavíos. Del sistema que niega a Dios.
- **No extrañéis:** *dsaumázo*: no os maravilléis, sorprendáis o asombréis. No es una sorpresa ni os debería sorprender.
- **Aborrece:** *miséo*: si os detesta, si os ama menos, si os persigue o sois aborrecibles para el mundo, para las personas o el sistema que no reconoce a Dios.

**Pro 9:7** El que corrige al escarnecedor, se acarrea afrenta; El que reprende al impío, se atrae mancha. **8** No reprendas al escarnecedor, para que no te aborrezca; Corrige al sabio, y te amará.

No es extraño que aquellos que son del maligno, muestren su naturaleza al ser corregidos. No debería asombrarnos si aquellos que no pertenecen a Dios nos aborrecen, odia, o nos persiguen, porque harán lo que su naturaleza les dicta y de cuya fuente se están nutriendo, el maligno.

**V.14) Nosotros sabemos que hemos pasado de muerte a vida:** **Nosotros:** esto es, los verdaderos hijos de Dios. A diferencia de los que no lo son: Sabemos: Hay seguridad de salvación, de identidad, de nuevo nacimiento.

- **Sabemos:** *eído*: reconocemos, percibimos, comprendemos. Se percibe, se ve, se reconocen aquellos que han pasado: **metabaíno:** han cambiado de lugar, han salido de la muerte a la vida. Como dice 1P 2:9 *fuimos llamados de tinieblas a su luz admirable*. Como dice Ef 2:1 *nos dio vida cuando estábamos muertos en delitos y pecados*.

¿En qué se reconoce, se ve, se percibe? En su manea de alabar? ¿en su conocimiento de las Escrituras? ¿Cómo ora, como predica, o como sirve, o cuanto da?

- **En que amamos a los hermanos:** La NTV lo traduce como: *Si amamos a nuestros hermanos en Cristo, eso demuestra que hemos pasado de muerte a vida*.

Es cierto, el mundo no amará a los hijos de Dios, sobre todo cuando aún con amor, les reprendas, les corrijas y aún más citando las Escrituras. Pero todos los que han salido de la muerte a la vida, aman a sus hermanos, se aman mutuamente. Dice Hartmut: *los verdaderos cristianos tendrán hambre de comunión cristiana. No olvidarán congregarse (He 10:25) sino que se deleitarán reuniéndose, adorando y orando juntos, conversando de temas espirituales y relacionándose con amor abnegado y sincero.*<sup>7</sup>

- **El que no ama a su hermano, permanece en muerte:** el que contrariamente a amar, chismea, critica, odia, guarda rencilla calumnia... permanece en muerte: **méno:** mora, perdura, persevera, vive en muerte de manera permanente y continúa.

NTV: Pero el que no tiene amor sigue muerto.

---

<sup>7</sup> Las cartas de Juan. Hartmut Beyer. Ed: Clie, Viladecavalls, Barcelona